

Interrogés sur la menace que représenterait éventuellement un accord de libre-échange pour l'identité canadienne, les répondants déclarent majoritairement (56 %) que les Canadiens devraient être confiants "parce que l'identité du Canada est maintenant assez forte pour ne plus avoir besoin d'autant de protection par des mesures gouvernementales". Cela traduit un léger déplacement d'opinion par rapport aux réponses données au sondage du mois d'août, avant la signature de l'Accord, date à laquelle les avis étaient partagés. Les résidents de l'Ontario (51 %) et de la Saskatchewan (60 %) ont plus tendance que la moyenne des répondants à s'opposer au libre-échange dans ce contexte, et à se dire inquiets des répercussions qu'il pourrait avoir sur l'identité canadienne. En revanche, les Québécois se disent généralement plus confiants (60 %) que l'identité canadienne est suffisamment forte pour résister à l'absence des diverses mesures de protection gouvernementales.

Comme on pouvait s'y attendre, les opinions sur la question de l'indépendance sont fortement fonction de l'appui au libre-échange. Les Canadiens confiants dans la vigueur de l'identité canadienne dans le cadre d'un accord de libre-échange ont plus tendance que la moyenne des répondants (83 % contre 55 %) à appuyer l'Accord, tandis que les personnes qui se disent opposées au libre-échange en raison de ses effets sur l'identité canadienne ont plus tendance (76 %) à s'opposer à l'Accord.

Les résultats globaux sur la question de l'indépendance indiquent un partage d'opinion semblable (60/40), l'ordre des facteurs étant cependant inversé; la majorité de 56 % estime dans ce cas que l'Accord de libre-échange "liera si fortement le Canada aux États-Unis que notre capacité de jouer un rôle indépendant sur la scène mondiale sera affaibli". Les Québécois (50 %) et les Canadiens ayant un revenu familial annuel supérieur à 50 000 \$ (50 %) ont plus tendance que la moyenne des répondants à penser que le libre-échange renforcera notre capacité de jouer un rôle indépendant sur la scène mondiale.

Comme c'était le cas précédemment, le point de vue des répondants sur cette question de l'indépendance canadienne est fonction de leur appui à l'Accord de libre-échange. Les adversaires de l'Accord ont plus tendance (84 %) à penser que le libre-échange affaiblira la capacité du Canada de jouer un rôle indépendant sur la scène mondiale.

En revanche, les partisans de l'Accord estiment qu'il renforcera l'indépendance du Canada à cet égard. De plus, les points de vue sur cette question sont très fortement reliés à l'opposition ou à l'appui global au libre-échange.